
本报讯 （记者魏焕光） 3月 22日，
北京语言大学教授、诗人北塔一行来到
河间市，探访诗经文化的传承与发展，
并向河间捐赠图书。

北塔作为一位在语言和诗歌领域有
着深厚造诣的学者，对《诗经》这一古
代文化瑰宝有着深厚感情。此次到访河
间，他首先拜谒了毛公书院旧址，参观
了诗经斋。

毛公书院旧址，作为缅怀和纪念毛
苌的重要场所，承载着深厚的学术积淀
和文化传承。北塔在此感受到了毛公传
经授学的崇高精神，赞赏了毛公书院在
诗经文化传承中所发挥的重要作用，并
在毛公墓前朗诵了他撰写的祭文。在诗
经斋，他与《诗经》研究学者进行了深
入交流。

他说：“河间最吸引我的是‘二
毛’——毛亨、毛苌这两位《诗经》学
史上的关键人物。河间是《诗经》研究
和流传的重镇，为我这样的 《诗经》
粉儿所梦寐以求。今天洒酒敬祭毛
公，了却了夙愿。这次通过走访，我
深刻了解了河间诗经文化的源远流长
和灿烂辉煌，学到了很多东西。这激
发了我多年来的一个愿望。我曾写过

一些关于 《诗经》 的随笔，我将加紧
继续研究《诗经》，写出更多关于风雅
颂的文章。”在与学者就诗经文化进行
交流后，大家一致认为，通过加强交
流与合作，可以更好地推动诗经文化
的传承与发展。

除了就诗经文化交流寻访，北塔此
行还携带 600多册图书，分别捐赠给了
河间市图书馆和行别营镇第二中心小
学。这批图书不仅包括了北塔的个人著
作，还有《大运河诗歌丛书》等有关运
河文化的著作，丰富了运河文化典藏。
在小学捐书现场，活动组织者、河间市
诗经文化研究会秘书长沈阳动情地说：

“我曾在这所小学执教，而诗经文化又
是我一生的追逐。北塔先生此行，不但
弘扬促进了河间诗经文化的发展，还激
励了学生们的崇高文化理想，彰显了他
作为一位文化名人的社会责任感和担
当。”

北塔，原名徐伟锋，诗人、学者、
翻译家、北京语言大学教授，出版诗集
《正在锈蚀的时针》、《石头里的琼浆》、
学术专著 《吴宓传》 等，译著 《八堂
课》等约30种，作品曾被译成英文、德
文、蒙古文等近20种外文。
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地名，无论大小，无不饱含着丰富
的地理文化信息，也是区域文化的“活
化石”。但随着很多地名被简称，一些蕴
含其中的历史文化信息消减了，变动最
大的是村名。

现在最多的是两个字的村名。以献
县为例，有的三个字的村名简称为两个
字，如“商家林”简称为“商林”，“单
家桥”简称为“单桥”，“孟家圈”简称
为“孟圈”。这一类大多省略中间“家”
字。也有如“王友村”简为“王村”，

“冉庄河”简为“冉河”，“赵林庵”简为
“赵庵”，“周官屯”简为“周屯”，“丁字
楼”简为“丁楼”，“策城庙”简为“策
庙”（民国及其前简称为策城）等，这一
类又以省中字者为多。当然也有省略首
字的，如“虎赵庄”简为“赵庄”；省略
尾字的，如“北张庄”简为“北张”，

“贾庄桥”简为“贾庄”等。
村名四个字（或以上）的简称复杂

些。有些是四个字（或以上）简称为三
个字，如“蒋许杜凌花”简称“杜凌
花”，“王三孝子庄”简称“王三孝”，

“刘套子庄”简称“刘套庄”，“高家码
头”简称“高码头”，“黄百户店”简称

“黄百户”等。但常见的还是四个字简称
为两个字：省去中间两字的，如“南皇
亲庄”简称“南庄”，“王贡士庄”简称

“王庄”，“周报忠屯”简称“周屯”等；
省去首尾字的，如“老周庄子”简称

“周庄”等；省去头部两字的，如“流海
码头”简称“码头”，“大道卢庄”简称

“卢庄”等；省去尾部两字的，如“石槽
张庄”简称“石槽”等。

在献县这些地名当中，其中历史最
悠久的应该是“河街村”。“河街”的简
称是从四字到三字、再由三字简称为两
字。其演变过程是：“河间城街”—“河
城街”—“河街”。

那么“河间城（街）”简称“河城
（街）”是怎么来的呢？据考证，河城街
村位于河间故城内，即秦汉魏晋南北朝
河间郡城与河间国都乐成（城）遗址北
部。秦国时，在乐成置河间郡，从此用
乐成名河间，其城也名河间城，后为两
汉魏晋河间国都（河间郡治）。

北魏太和十一年，即从公元 487年
起，河间郡治所由原治所乐城县迁至武
垣县，但乐城故城仍名河间城，此后历
东魏、北齐、北周，重要史料上都没
改，仍称其为河间城，其实为河间故城。

隋朝统一后，隋文帝开皇三年（583

年），文帝鉴于南北朝州郡之滥置，大幅
改革行政区划，史谓“废郡存州”，河间
郡被废，并把河间郡治武垣县治所迁入
瀛州治所（赵都军城内)，是后不再称赵
都军城，称武垣县，“河间”一名也从历
史行政区划中短暂消失。

隋文帝开皇十六年（596年），以迁
入瀛州的武垣县改名为“河间县”，“河
间”一名作为县级行政区划再次出现在
历史上，但这时河间县是作为瀛州附郭
（治所），其城称瀛州城（立瀛州时始）。
这一点，大家看沧州与沧县同治一城的
关系就知道了。

隋炀帝大业三年（607年），复改州
为郡，以剥夺“州”的军事权力收归中
央。是年，改瀛州为河间郡，治河间县
（赵都军城），是后至今，其城始称河间
城，是为河间新城（河间新城亦有 1500
多年历史，此指相对河间故城乐城而
言），亦即唐宋元明清河间行政区划之
治。隋唐后，河间之名大于瀛州，瀛州
反成镇治。

新河间城诞生后，其乐城旧治，史
书仍名其为河间城，其实最准确的名字
应为河间故城。这一历史信息恰好被

“河城街”这个村名保留了下来。河城
街作为村庄聚落名位于河间故城 （乐
城）北部。河城或者河城街，其城都是
指河间城。在其南，河间故城南城墙内
为南城村，偏东南，河间故城东城墙处
为东城村。所以从村庄名字的简称历史
看，“河街”完整的名字是“河间城
街”，而正式确定的行政区划名称为

“河城街”。
由此，献县境内村名，就地名来源

的历史论，河城街为最古。而两汉魏晋
河间国都乐城遗址最准确的名称应为

“河间故城”或“故河间城”，这才是历
史最准确的体现。命名为“乐城遗址”
是依据文物命名原则，文物命名以地名
最小化为命名原则，目的是彰显它的可
辨识性与唯一性。但从历史的角度来
看，依据历史地理学和历史文化学的角
度，这个命名没有把握住它的历史定
位，体现不出它的历史文化价值，所以
在学术界，仍一直称“乐城遗址”为

“河间”。

春天来临，对
于海兴县儿童文学
作家赵卯卯而言，
又迎来了充满灵感
和 创 作 动 力 的 季
节。日前，潜心耕
耘 于 儿 童 文 学 的
她，再次收获了荣
誉，《寻找光芒的
孩子》 荣获第五届
青铜葵花儿童小说
奖铜奖。就在过去
的一年，她的新书
《读书太快的喷火
龙》《世界上最伟
大的书》《时间小
马》 也相继出版。
截至目前，她的作
品已达20多部、60
多万字。这位儿童
文学作家凭借女性
特 有 的 敏 锐 洞 察
力 ， 运 用 温 婉 笔
触，为孩子们描绘
出一个个五彩斑斓
的世界，以孩子的
视角展现了这个世
界的生命真相。作
为一位全职妈妈，
她的内心构筑着一
个 怎 样 的 儿 童 世
界？让我们一起听
听 她 的 “ 童 话 故
事”。

以孩子视角讲述世界的样子以孩子视角讲述世界的样子以孩子视角讲述世界的样子
———访儿童文学作家赵卯卯—访儿童文学作家赵卯卯

本报记者 魏焕光

用文字温暖和治愈孩
子心灵

记者：祝贺您新近创作的两部
作品 《寻找光芒的孩子》 和 《我
的，我的》都获得了重要奖项，能
否介绍一下这两部作品的主要内容
及获奖情况？

赵卯卯：《寻找光芒的孩子》
是一部轻科幻的儿童文学小说，故
事发生在未来世界——人类遭遇

“大灾难”之后，一部分人居住在
地下，建立了地下之城；一部分人
仍旧生活在陆地，不同的人类过着
不同的生活。小说以一个 12岁孩
子的成长为主线，讲述了人类与恶
劣环境、人的残缺的抗争，书写了
对自由和“光”的追求，是一部具
有一定隐喻性和哲理性的小说，获
得了第五届青铜葵花儿童小说奖铜
葵花奖。

小说《我的，我的》以一个 9
岁男孩的视角讲述了世界的样子。
孩子有自己的智慧，他们敏感、聪
慧、充满热情，他们乐意奉献自己
心中所有的爱，去爱这个世界的一
切：朋友、家人、老师、树木、
猫、狗、天空、云以及世界万物。
我不仅是表达一个孩子眼中的世
界，更希望我们成人也能坐下来，
安静地读一读，找回丢失的那个童
年里的自己。这本书曾荣获中国好
书、第十八届文津图书奖、《中华
读书报》十佳图书、第五届张天翼
儿童文学奖等。

记者：《我的，我的》用天马
行空的想象力和诗一般的语言，搭
建了一个患病的9岁孩子的内外世
界，王盒盒面对死亡的处理方式，
令读者泪目。这部作品的创作动机
是什么？

赵卯卯：在写这个故事之前，
有很长一段时间，我其实是处于一

种迷茫的状态，写什么？如何写？
一个儿童文学作家的责任又在哪
里？我的作品应该带给孩子什么？
我被这些问题困扰着，直到有一
天，我无意中看到一个纪录片。纪
录片里是关于各种特别孩子的跟
访，生病的、自闭的、家庭中缺失
爱的……那一刻，我觉得那扇大门
突然打开了，我知道自己该写什么
了，我要为这些孩子们写，为这些
特别的孩子们写，哪怕看的人会很
少，我也要为他们写，因为他们比
那些健康幸福的孩子，更需要关
注、关心。这就是我创作《我的，
我的》这个故事的初衷和动机。我
希望这些孩子能在我的文字中得到
温暖和治愈，哪怕他们不得不离开
这个世界，就和故事里的王盒盒一
样，我也要努力为他们留住一丝温
暖和希望。

文学应该关注当下和
未来

记者：您是如何走上文学创作
之路的？

赵卯卯：走上儿童文学的创作
之路，现在想起来，其实有一些魔
幻。大概在十多年前，那时博客还
很火，各种各样的人在博客里开垦
自己的文学之地，进行生活记录。
那时我也有博客，不过当时只是写
一些小随笔，没有什么创作方向。
直到有一天，我无意中刷到一个儿
童文学作家的博客，她博客里有不
少自己发表过的小童话，那一刻我
好像一下找到了自己的创作方向
——写儿童文学，为孩子们写故
事，当时就抱着这个简单得不能再
简单的想法，开始了儿童文学创
作。

记者：据我所知，您是一位全
职妈妈，是否因为这样的一个身
份，让您更加关注儿童的世界并用
文学的形式呈现出来？

赵卯卯：妈妈的身份在儿童文
学创作上，给了我很大的帮助。因
为这个身份让我第一时间了解了当
下儿童的生活与想法，儿童文学在
我们国家发展的时间并不长，但每
一个时代都有属于当时的优秀儿童
文学。时代在变，我们的孩子也在
变，一个优秀的儿童文学作家应该
汲取各个时代优秀儿童文学的精
华，也应该让自己的创作富有时代

性，具有当下儿童所具有的特质。
我们的文学不仅要铭记曾经，也应
该关注当下和未来。所以真正了解
当下孩子，就显得尤为重要。而作
为两个孩子的妈妈，这让我在儿童
文学创作上，有了更加明确的思路
和方向，让我的创作更加具有当下
儿童的特质。

记者：儿童文学区别于其他文
学形式的最大特点是什么？您认
为，儿童文学的创作有哪些需要注
意的关键点？

赵卯卯：儿童文学和其他文学
形式最大的区别，我觉得其实只有
一个，那就是读者。儿童文学的读
者是孩子，孩子是一个特殊的群
体，这也让儿童文学在某些时候需
要拥有自己的特质，每一个作者需
要时刻记得，自己为谁、为什么人
创作，我们要为孩子呈现什么、讲
述什么、为他们带来什么、让他们
在阅读中获得什么。孩子是一张白
纸，世界在他们心中画上什么，就
是他们对世界的最初认知，虽然这
个认知可能在孩子的成长中慢慢会
发生改变，但这并不妨碍什么。因
为我们每个人都是在这种认知不断
地改变中获得成长的。

此外，儿童文学作家还要保持
对儿童文学的敬畏之心。我觉得儿
童文学因为受众是孩子，而显得更
加神圣、高尚，更应该具有文学性
以及一切文学具有的所有特质。我
想这可能是作为一个儿童文学作家
应该追求、更应该坚守的底线。

儿童文学的本质是孩
子本质

记者：儿童文学作家面对的读
者是孩子，确立合适的创作风格很
重要。回顾这些年的创作，您一直
在追求的风格是什么？

赵卯卯：其实最初我对儿童
文学这个概念并不了解，唯一的
了解可能就是小时候，读过有限
的几个童话，当然对它的理解就
会相当狭隘，在认知里更是觉得
儿童文学就是那种小狗小猫会说
话的故事。所以我觉得这样的故
事我也可以写，当然写出之后，
可想而知，因为没有人会喜欢那
些在某些方面被不断重复的故
事。也就是这个简单的想法，促
使了我的第一次转变，我开始往

更深刻的方向探索，寻找那些被
孩子们忽视隐藏的东西。

当然在这个期间，我的一些作
品，得到了一些杂志和老师们的肯
定。但过了一段时间，我发现这样
的创作，其实并不难，我能写，别
人也能。意思就是，其实这样的写
作方式和风格，很容易被模仿，很
难代表一个作者的特色，而这也不
是我的追求。我想拥有自己的风
格，一种别人无法模仿的风格，这
个想法又触发了我第二次探索。

这次我试图把自己变成一个孩
子，让自己回归一个孩子，用一个
孩子的眼光去看世界，去对待世
界。我也因此对儿童文学有了重新
的认识，我觉得儿童文学不仅仅再
是为孩子讲一个故事了，儿童文学
要为孩子构建一个世界，在这个世
界里孩子就是他们自己的大人，而
我们成年人很可能就是孩子们眼中
幼稚的孩子。

儿童文学的世界是孩子的世
界，儿童文学的语言也是孩子的语
言，所以儿童文学的本质我觉得就
是孩子的本质。孩子并不幼稚，相
反我觉得有时孩子对世界的看法还
充满了智慧，他们和智者相差的只
是年纪。所以儿童文学并不幼稚，
因为通过儿童文学可以让人看到没
有杂质的世界，有时，成人们总是
忘记自己曾经也是个孩子。

在未来的儿童文学创作中，我
希望自己不迷失，不随波逐流，我
既不会做一个高高在上的讲故事
者，也不会做一个故意讨好孩子们
的讲故事者。我只希望自己能在慢
慢变老的旅程中，越来越像一个智
者，越来越像一个孩子。

记者：您是一位写作效率很高
的儿童文学作家，能否具体介绍一
下近年来的创作成果？您对我市文
学创作有何意见建议？

赵卯卯：在这些年的创作中，
我收获最大的就是创作的快乐，写
了一些长篇童话、小说，也写了一
些绘本和短篇，得到前辈和各方老
师们的认可。我想这对我来说，无
疑是最大的鼓励。在未来的日子，
我希望自己可以一步一个脚印，为
孩子们创作更多好作品。

最后我想对身边的文学爱好者
和自己说句话，那就是：保持初
心，保持对文学的敬畏之心，才能
写出好的作品。

北塔北塔（（前排左四前排左四））向河间捐赠图书向河间捐赠图书
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